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Мелодии мира 
в сердце Сарыарки

Закупай «орешек» 
вовремя

Что общего между обувью 
и металлоконструкциями 
для солнечных электростанций?

В течение четырех дней зрители 
смогут оценить музыку различных 
стилей и жанров.

Самый пик приходится на октябрь –
 чем ближе к холодам, 
тем больше народу.

Куаныш ЖУМАШЕВ

Важнейшую роль 
представительных органов 
в процессе реализации 
реформ, проводимых 
в стране, отметил 
Президент Казахстана на II 
Республиканском форуме 
депутатов маслихатов 
всех уровней, который 
прошел в Астане. По 
его словам, поправки, 
внесенные в Конституцию 
по итогам референдума 
2022 года, придали 
импульс демократическим 
преобразованиям в 
нашем государстве. И 
результатом этого стало 
усиление политической 
конкуренции.

Значительно усилена роль Пар-
ламента, приняты конкретные 
меры по совершенствованию дея-
тельности всех ветвей власти, кон-
статировал Президент Казахстана.

– Теперь выборы в областные 
маслихаты проводятся по сме-
шанной системе, а районные де-
путаты избираются только по ма-
жоритарной системе. Недавние 
выборы, которые прошли уже по 
новым правилам, дали возмож-
ность обновить состав народных 
избранников. В депутатский кор-
пус вошли представители шести 
политических партий. В настоя-
щее время только десятую часть 
членов маслихатов составляют де-
путаты, избранные по партийным 
спискам. Остальные были избра-
ны по одномандатным округам. 
Были избраны 434 самовыдвижен-
ца. Следует признать, что прежде 
политические партии не уделяли 

должного внимания работе с раз-
ными слоями общества. Ситуация 
изменилась только после внесе-
ния соответствующих требований 
в Закон. Например, в партийном 
списке была установлена специ-
альная квота для молодежи. Это 
предоставило возможность при-
влечь молодых граждан к участию 
в общественно-политических про-
цессах. Ранее доля молодежи в 
маслихатах составляла менее 2%. 
Благодаря законодательным из-
менениям этот показатель увели-
чился в несколько раз. Выросло и 
число женщин в органах предста-
вительной власти. Надо сказать, 
что предложения женщин, особен-

но касающиеся защиты их прав, 
получают всестороннюю под-
держку государства. Несомненно, 
все это можно назвать конкретным 
результатом реформ, – подчеркнул 
Касым-Жомарт Токаев.

Президент обозначил ряд задач, 
которые позволят исполнять функ-
ции представительной власти на 
должном уровне и в соответствии 
с чаяниями народа. В частности, 
он указал на необходимость плано-
мерного повышения уровня компе-
тенций депутатов маслихатов.

– Эффективность маслихатов 
как ключевого института мест-
ного самоуправления напрямую 
зависит от профессионализма их 

депутатов. В квалифицированных 
и компетентных профессионалах 
должны быть заинтересованы 
прежде всего партии, от которых 
они выдвигаются. Сегодня было 
высказано предложение по об-
учению депутатов. К решению 
этой задачи должна подключить-
ся Академия государственного 
управления. Считаю, что партиям 
надо рассмотреть возможность 
сотрудничества с Академией в 
целях повышения компетенции 
своих депутатов. Конечно, эту 
работу нужно организовать с уче-
том региональной специфики, 
профессионального и обществен-
но-политического опыта народ-

ных избранников. В то же время 
представители депутатского кор-
пуса должны уметь напрямую 
взаимодействовать с гражданами 
и всесторонне информировать 
общество о своей работе. Прихо-
дится констатировать, что в этом 
вопросе пока имеются серьезные 
упущения, – сказал Глава госу-
дарства.

По мнению Касым-Жомарта 
Токаева, немаловажной задачей 
является расширение рычагов 
влияния маслихатов на экономи-
ческую политику в регионах.

– В настоящее время разраба-
тываются новые Бюджетный и 
Налоговый кодексы. При рабо-
те над ними необходимо учесть 
особенности реформы местного 
самоуправления. Правительству 
следует пересмотреть механизм 
формирования и расходования 
бюджета сельских акимов. Нужны 
конкретные предложения по по-
вышению финансовой самостоя-
тельности органов местного само-
управления. Важно, чтобы члены 
маслихатов активно участвовали 
в обсуждении проектов кодексов. 
Нужно правильно и эффективно 
распределять средства местного 
бюджета. Прошу депутатов подой-
ти к этому вопросу очень серьез-
но, – сказал Президент.

Глава государства также остано-
вился на проектах и инициативах, 
нацеленных на решение широкого 
спектра насущных вопросов. Он 
высоко оценил гражданскую ак-
тивность политических партий и 
депутатов-самовыдвиженцев, пока-
завших пример единства и солидар-
ности во время весеннего паводка.

– Я рад тому, что партии объе-
диняют свои усилия для решения 
общенациональных задач. Свыше 
9 тысяч семей получили выплаты 
на ремонт и восстановление под-
топленных домов, почти 6 тысяч 
– на покупку жилья на вторич-
ном рынке. В кратчайшие сроки 
построено свыше двух с поло-
виной тысяч новых жилых объ-
ектов. Введены в эксплуатацию 
2620 из запланированных 2680 

домов. Все это стало результатом 
совместной работы государства, 
бизнеса и общества. Считаю, что 
именно так сплоченно должны 
работать политические партии, 
маслихаты и общественные орга-
низации. В конечном счете, перед 
нами стоит общая цель – повыше-
ние качества жизни населения и 
процветание нашей страны, – за-
явил Касым-Жомарт Токаев.

Как подчеркнул Президент, си-
стема прямых выборов акимов 
сел, районов и городов областно-
го значения открыла путь к ста-
новлению новой политической 
ситуации в стране.

– В местные органы власти 
приходят представители нового 
поколения. Немало акимов, вы-
шедших из числа предпринима-
телей, общественных активистов, 
молодежи, сейчас проходят обу-
чение и набираются опыта управ-
ления страной. Им доверены опе-
ративные решения и обеспечение 
своевременной организации ра-
бот. Это проявилось зимой, когда 
сложилась непростая ситуация 
в теплоэнергетической отрасли. 
Весенние паводки также ярко 
продемонстрировали, кто на что 
способен. Акимами должны ста-
новиться деятельные граждане, 
неравнодушные к судьбе своей 
страны. Именно таким людям 
необходимо оказывать всесторон-
нюю поддержку. Особенно важ-
но, чтобы депутаты маслихата и 
акимы работали слаженно, ведь 
их можно назвать двумя столпами 
государства в регионах, – сказал 
Глава государства.

В завершение Касым-Жомарт 
Токаев напомнил, что демокра-
тия – это не результат, а процесс, 
в котором нужно регулярно уча-
ствовать, и именно деятельное 
участие граждан определяет раз-
витие и жизнеспособность любой 
успешной демократии в мире. 
Президент указал на то, что на-
шим общим долгом является со-
здание прочного фундамента для 
последующих поколений. 

Фото akorda.kz

Дорога в будущее
Касым-Жомарт Токаев: «Общая цель – повышение качества жизни населения»

Уважаемые 
работники образования, 

дорогие учителя!
Сердечно поздравляем вас с вашим профес-

сиональным праздником – Днем учителя! Каж-
дый день вы вкладываете свои силы, знания и 
талант в воспитание будущих поколений, фор-
мируя будущее нашей страны. Для каждого из 
нас слово «Учитель» наполнено особым смыс-
лом и теплыми воспоминаниями о тех людях, 
которые сыграли важную роль в нашем станов-
лении как личности и гражданина.

Быть учителем – это не просто профессия, 
это настоящее призвание, требующее посто-
янного саморазвития и творческого поиска. 
Ваш труд – основа будущего успеха всей 
нации. Великий казахский педагог и просве-
титель Ахмет Байтұрсынұлы говорил: «Учи-
тель – это душа школы». В этих словах за-
ключена глубокая истина: труд, вложенный с 
душой, приносит наилучший результат.

Дорогие учителя, в этот праздничный день 
мы желаем вам крепкого здоровья, семейно-
го благополучия, профессионального роста 
и новых творческих свершений. Пусть ваши 
ученики достигают новых высот в учебе и 
жизни, а ваш вклад в их успех станет источ-
ником гордости и вдохновения!

С праздником!
Ермаганбет БУЛЕКПАЕВ, 

аким Карагандинской области
Нуркен КОБЖАНОВ, 

председатель Карагандинского 
областного маслихата

Фархат КИНЖИТАЕВ

– Я очень люблю 
свою школу. Поэтому 
любая встреча с 
детьми, выпускниками 
– самое теплое 
событие, оставляющее 
только позитивные 
воспоминания. Это 
моя судьба, и я не 
представляю ее иной, 
– говорит почетный 
работник образования 
Сауле Артыкбаева из 
поселка Уштобе Бухар-
Жырауского района.

На ее счету – множество 
педагогических заслуг и сот-
ни молодых ребят, получив-
ших путевку в жизнь. Сауле 
Жаксылыковна – директор 
общеобразовательной шко-
лы, председатель районного 
Совета матерей, экс-депутат 
районного маслихата двух со-
зывов. А еще – обладательни-

ца нагрудной подвески «Күміс 
алқа». Когда она рассказывает 
о своих наставниках и нынеш-
них учениках, ее лицо озаряет 
добрая улыбка.

– Любимый учитель значи-

тельно влияет на выбор профес-
сии. Так и случилось со мной. Я 
родилась в тогдашней Целино-
градской области, в селе Мур-
тук. Там прошли мои школьные 
годы, было немало хороших 

и по-настоящему сильных пе-
дагогов. Но самые теплые от-
ношения у меня сложились с 
учителем математики. Об этом 
человеке с уверенностью могу 
сказать, что она учитель от Бога. 

Была строгой и требовательной, 
одновременно любила детей и 
умела проводить урок интерес-
но. Благодаря ей я полюбила 
решать сложные и логические 
задачи. И именно тогда решила 
стать учителем математики. Но 
так сложилось, что после окон-
чания восьмилетней школы по-
ступила в педагогическое учи-
лище и получила профессию 
учителя начальных классов, – 
говорит С. Артыкбаева.

Она часто вспоминает слова 
Иоганна Гете: «Те, у кого мы 
учимся, правильно называют-
ся нашими учителями, но не 
всякий, кто учит нас, заслужи-
вает это имя».

– В педучилище все настав-
ники заслуживали это гордое 
звание. Особенно препода-
ватель русского языка. Она 
строила занятия не только по 
учебной программе, но и до-
полняла  информацией из раз-
личных источников, так было 
гораздо интереснее, и мы глуб-
же вникали в суть. Тогда я и 
решила изменить направление 
выбранной мной профессии и 
после окончания училища по-
ступила на филологический 
факультет университета. 

ДЕНЬ УЧИТЕЛЯ

Как закалялся характер
Лучшая награда – успехи учеников

СТР. 4  
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Светлана СВИЧ

Десять крупных проектов 
в обрабатывающей 
отрасли будут 
реализованы до конца 
года в Карагандинской 
области. После их запуска 
общая сумма инвестиций 
составит 210 млрд тенге, а 
работой будут обеспечены 
более трех тысяч человек.

Как сообщил на аппаратном 
совещании в акимате обла-
сти заместитель руководителя 
управления промышленности и 
индустриально-инновационно-
го развития Алибек Молдакари-
мов, в сфере обрабатывающей 
продукции в регионе работают 
905 предприятий, на которых 
трудятся 67 тысяч человек. Она 
занимает 78% от общего объема 
промышленного производства. 
Регион активно наращивает 
объемы этого направления, с 
начала года выпущено продук-
ции почти на 2 трлн тенге. Наи-
больший рост показателей от-
мечен в фармацевтике – 38,8%, 
на втором месте производство 
резиновых и пластмассовых из-
делий – на 21,5%, на третьем – 
машиностроение. Чуть отстает 
черная и цветная металлургия, 
а продукты питания занимают 
2,8%. Таким образом, Караган-
динская область экспортирова-
ла товаров обработки на 1 млрд 
долларов. 

И их объемы будут продолжать 

расти. Как уже говорилось выше, 
в нынешнем году планируется ре-
ализация десяти инвестиционных 
проектов в обрабатывающей от-
расли. Так, в Шетском районе бу-
дут выпускать по 300 тысяч тонн 
катодной меди в год, благодаря 
чему рабочие места получат 780 
человек. В специальной экономи-
ческой зоне Бухар-Жырауского 
района откроется большое произ-
водство ферросиликоалюминия – 
инвесторы намерены выдавать по 

600 тонн продукции в год и обеспе-
чить работой 1145 специалистов. А 
по соседству расположится мест-
ное предприятие по производству 
взрывчатых веществ.

Сразу несколько проектов зара-
ботают в Сарани. Здесь намерены 
наладить производство полиэти-
леновых труб, над которыми бу-
дут трудиться 126 человек, а так-
же стальных прямошовных труб, 
где рабочие места получат 400 
жителей региона. Также планиру-

ют запустить в работу Казахстан-
ский завод горячего оцинкования 
– он будет выпускать 50 тысяч 
тонн металлоизделий в год и обе-
спечит работой 115 человек. 

В Темиртау планируют реали-
зовать еще два проекта – по выпу-
ску ампул полимерных крепежей 
и кокса «Дирексил». А в Кара-
ганде будут производить водо-
грейные котлы мощностью до 60 
кВт и гофрированно-картонную 
упаковку, на этих предприятиях 

трудоустроятся 34 и 80 человек 
соответственно. 

Что касается мер господдерж-
ки, заместитель руководителя 
ведомства пояснил, что в рам-
ках комплексной программы 
оказана финансовая поддержка 
88 проектам обрабатывающего 
сектора на 8,7 млрд тенге. Кро-
ме того, начата работа по стро-
ительству трех малых промыш-
ленных зон для размещения 
субъектов малого и среднего 

бизнеса. Так, в Сарани на пло-
щади 30 тысяч квадратных ме-
тров расположится ТОО «Optim 
Tech», где будет локализовано 
производство бытовой техники. 
В областном центре появится 
ТОО «Строй Сервис Караган-
да», специализирующееся на 
металлообработке, производ-
стве резинотехнических изде-
лий, бытовой химии и прочем. 
Также в Караганде на площади 5 
тысяч квадратных метров откро-
ется ТОО «Exim Star Казахстан» 
с сервисно-техническим цен-
тром, геохимической лаборато-
рией, производством мебели, 
металлопластиковых окон и т.д. 

Со стороны системообразу-
ющих предприятий – Qarmet и 
«Казахмыс» – также ведется под-
держка малого и среднего бизне-
са путем заключения меморан-
думов и офтейк-контрактов. Это 
договоры на поставку товара, 
который поставщик планирует 
произвести и обеспечить в бу-
дущем на заранее оговоренных 
условиях по стоимости, количе-
ству и срокам. По итогам восьми 
месяцев местными товаропроиз-
водителями поставлено товаров 
на 97 млрд тенге, а также заклю-
чено 12 контрактов более чем на 
7 млрд тенге. 

С вопросом о том, почему в 
области приостановили прием 
практических экзаменов на 
получение водительских 
удостоверений категорий 
«Д1», «Д», «С», «СЕ», в редакцию 
обратился карагандинец 
Виталий Мосалов.

– У меня большой водительский 
стаж, но на легковом автомобиле. По-
нял, что готов пойти работать водите-
лем пассажирских автобусов в авто-
парк. Всерьез занялся этим вопросом 
и столкнулся с проблемой: в автоЦОНе 
сообщили, что практический экзамен 

на вождение автобусов и грузовых ма-
шин временно не принимают, – расска-
зал В. Мосалов.

По его словам, этот экзамен не 
принимают уже несколько недель и 
когда возобновят, неизвестно. В го-
скорпорации «Правительство для 
граждан» информацию о временном 
приостановлении приема практиче-
ского экзамена по дополнительным 
категориям подтвердили. Пояснив, 
что причиной стало истечение срока 
договора с поставщиком по выдаче 
автотранспорта. Но отметили, что 
конкурс на данную закупку уже со-
стоялся.

– На сегодняшний день постав-
щик по выдаче автотранспорта 
определен. После осуществления 
всех процедур государственных за-
купок, подготовки соответствующей 
документации и заключения догово-
ра прием экзаменов возобновится. 
Ожидается, что это произойдет уже 
в скором времени. Об этом нами бу-
дет сообщено дополнительно, – за-
верили в специализированном от-
деле по обслуживанию населения 
(автоЦОН) филиала «Правительства 
для граждан» по Карагандинской 
области. – Приносим извинения за 
доставленные неудобства.

Угольный склад ТОО 
«ПСВ86» находится в рай-
оне Пришахтинска. В день 
сюда прибывают от 16 до 
24 вагонов с твердым то-
пливом. Его привозят с Шу-
баркольского разреза. Стои-
мость «черного золота» – 
14 750 тенге за тонну. 

– В день отгружаем от 30 
до 50 машин. Самый пик 
приходится на октябрь – чем 
ближе к холодам, тем боль-
ше народу. Поэтому всегда 
призываем запасаться за-
ранее. Ажиотаж возникает 
только из-за тех, кто «тянет» 
до последнего. Сейчас ра-
ботаем в штатном режиме. 
Никаких очередей нет. В 
данный момент наш запас 
составляет более 10 тысяч 
тонн, и он пополняется еже-
дневно, – говорит дирек-
тор угольного склада ТОО 
«ПСВ86» Никита Аносов.

Спокойно и на территории 
ТОО «Рапид». Предприятие 
добывает уголь подземным 
способом. И это отражается 
на цене. За тонну покупатель 
должен заплатить 24 тысячи 
тенге. Добыча производится 
на месте закрытых когда-то 
шахт. 

– Работаем по контрак-
ту, заключенному с Пра-

вительством РК. По нему 
предусмотрена разведка с 
последующей добычей ра-
нее списанных в потери за-
пасов. Проще говоря, то, что 
наши деды не смогли выдать 
на-гора. Сегодня это стало 
возможным благодаря при-
менению новых технологий. 
А они тоже затратные. Пото-
му и цена выше, – поясняет 
Андрей Белов, директор 
ТОО «Рапид». 

Предприятие реализу-
ет полюбившийся многим 
«орешек». Чтобы его по-
лучить, используется ме-
тод грохочения. Сначала 
уголь добывают подземным 
способом, а затем его от-
правляют на специальные 
установки (грохот). Там про-
исходит разделение на фрак-
ции: большую (50+ мм), 
среднюю (20+ мм, он же 
«орешек») и мелкую (0,20). 
Последнюю отправляют на 
переработку на энергетиче-
ский или коксовый концен-
трат. Такой уголь покупают 
различные предприятия, на-
пример цементный завод в 
поселке Актау. В месяц ТОО 
«Рапид» добывает около 15 
тысяч тонн. И лишь 10% 
от этого объема составляет 
«орешек». 

Между тем, по инфор-
мации управления про-
мышленности и индустри-
а л ь н о - и н н о ва ц и о н н о го 
развития, пункты продаж 
пополняются запасами еже-
дневно. Твердого топлива 
достаточно, чтобы удовлет-
ворить спрос коммуналь-
но-бытового сектора. На 
формирование цен влияют 
разные факторы. И один из 
них – логистический. 

– По Карагандинской об-
ласти шубаркольский уголь 
в среднем стоит 19 тысяч 
тенге за тонну. К примеру, 
на данной точке в районе 
Пришахтинска – 14 750 тен-
ге за тонну. Цена зависит в 
том числе от способа транс-
портировки и дальности. 
Если поднимается желез-
нодорожный тариф, то это 
отражается на стоимости. 
Она будет выше и в том 
случае, когда уголь достав-
ляется автотранспортом че-
рез большие расстояния. На 
сегодняшний день в запасе 
имеется 43 тысячи тонн, в 
том числе по Караганде – 17 
тысяч. Никаких проблем с 
обеспечением нет, – заверил 
Ақдидар Рымбек, замести-
тель руководителя управ-
ления промышленности и 
индустриально-инноваци-
онного развития.

Фото 
Жангелдi 

ƏБДІҒАЛЫМОВА

Новые промышленные зоны

Закупай «орешек» 
вовремя

ПУНКТЫ ПРОДАЖ 
ПОПОЛНЯЮТСЯ 
ЗАПАСАМИ 
ЕЖЕДНЕВНО. 
ТВЕРДОГО ТОПЛИВА 
ДОСТАТОЧНО, ЧТОБЫ 
УДОВЛЕТВОРИТЬ 
СПРОС КОММУНАЛЬНО-
БЫТОВОГО СЕКТОРА.

Кирилл ВАСИЛЬЕВ

В регионе коммунальное топливо продают 
на 55 точках. Ажиотажа там не наблюдается, 
отгрузка идет в штатном режиме. Об этом 
рассказали журналистам во время пресс-тура.

Разрешите прокатиться!

Коллаж Натальи Романовской

Первая часть торжества прошла во 
Дворце школьников им. Агыбай ба-
тыра. С поздравлениями и пожелани-
ями выступила руководитель отдела 
образования Карлыгаш Дубирбекова. 
Теплые слова подкрепили подарками. 
Больше 60 учителей получили грамо-
ты от управления образования за до-
бросовестную работу.

Затем слово передали представите-
лям профсоюза. Основатель профсо-
юзной организации «Білім» Бекежан 
Егешев и председатель профсоюзной 
организации отдела образования Асем 
Айтжанова вручили трем педагогам 
медали. Не оставил без внимания учи-
телей и Халык банк. Его представите-
ли поздравили виновников торжества 
и подарили им принтеры и фирменный 
торт.

Вторая часть торжества, по тра-

диции, прошла во Дворце культуры 
им. М. Хамзина. Приглашенных на 
мероприятие учителей встречал жи-
вой коридор. Ученики аплодировали 
педагогам и поздравляли с профес-
сиональным праздником. В фойе ДК 
развернулась мастерская инновацион-
ных технологий. Гости могли познако-
миться с современными разработками 
коллег. К примеру, коллектив седьмой 
гимназии и 24-й школы придумали 
определитель запаха электронных си-
гарет. Вейпы – настоящая проблема 
нынешнего общества. Особенно тя-
готеют к ним подростки, некоторые 
не стесняются приносить их даже в 
школу. Теперь с помощью прибора на-
рушителей можно будет легко вычис-
лить. Аппарат улавливает запах и дым 
и подает сигнал.

А учителя второго лицея разрабо-

тали «умную» урну для мусора. Она 
реагирует на движение вблизи и от-
крывает крышку. Детям не придется 
напрямую контактировать с контей-
нером. Также педагоги показали в 
действии отпугиватель собак. Школа 
находится рядом с частным сектором, 
поэтому с проблемой бродячих живот-
ных ее работники и ученики знакомы 
не понаслышке.

Принявший участие в торжестве 
аким города Сапар Сатаев поздравил 
учителей и пожелал профессиональ-
ных успехов. Он вручил особо отли-
чившимся грамоты от министра обра-
зования. Почетные награды получили 
Дина Жолдасова, Ғазима Амирбаева, 
Гүлнұр Шарипова, Гүлхаир Алибае-
ва, Бақытгүл Ахтанова, Мұхтар Сати-
ев, Виктория Гуренко, Инна Бондарь 
и Наталья Шакирзянова. Еще 20 че-
ловек удостоились грамот от градона-
чальника.

Продолжила праздничную эстафе-
ту Карлыгаш Дубирбекова. Она вру-
чила 20 почетных грамот городским 
учителям. В рамках сотрудничества 
общественного фонда «Благотвори-
тельный фонд «The Ulytau Educational 
Foundation» сертификатом наградили 
директора школы-лицея им. А. Ерме-
кова Шынаргуль Алишеву, которая 
стала победительницей конкурсного 
отбора для прохождения повышения 
квалификации в городе Норвич Вели-
кобритании.

Добавили радостной атмосферы 
концертные номера. Танцоры показали 
хореографические постановки на тему 
праздника, помогал вести программу 
искусственный интеллект. А пригла-
шенным ветеранам системы образова-
ния вручили цветы.

Виктория БУХАНЦЕВА
Фото автора

г. Балхаш

ДЕНЬ УЧИТЕЛЯ

Награды за труд
Педагогов города поздравили с профессиональным праздником. 
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Кирилл ВАСИЛЬЕВ

Что общего между 
обувью торговой 
марки Neyshes Boots и 
металлоконструкциями 
для солнечных 
электростанций? Во-
первых, они сделаны в 
Караганде, а во-вторых 
– оба производства 
воспользовались 
инструментами 
государственной 
поддержки. Она 
помогает отечественным 
предпринимателям 
создавать и продвигать 
свои бренды. 

Обувь вышеназванной торговой 
марки выпускает ИП «Dorosh». 
Вся продукция – ручной работы. 
В мастерской трудятся 9 человек. 
В год удается изготовить три с по-
ловиной тысячи пар. Обувь в ос-
новном мужская. Но выпускают 
и женскую, немного. В производ-
стве используется натуральная 
кожа. Ее закупают как в Казахста-
не, так и за рубежом. ИП произ-
водит кеды, ботинки, кроссовки. 
Всего около 25 летних и зимних 
моделей. Изготавливают и кожа-
ные ремни. 

– У нас мелкосерийное про-
изводство, объемы небольшие. 
Сырье стараемся использовать 
казахстанское. Но что-то берем 
и в Турции, Китае, России. Что 
немаловажно, обувь у нас кожа-
ная как внутри, так и снаружи. 
Подошву здесь собираем сами, но 
есть и уже отлитая, – объясняет 
Никита Дорош, руководитель ИП 
«Dorosh». 

Обувью он «заболел» пять лет 
назад. Хотел себе взять хорошие 
ботинки, но то цена не устраи-
вала, то качество. Наткнулся на 
одну алматинскую компанию, 
изготавливающую обувь, сделал 
заказ, подробно объяснил, как 
она должна выглядеть. Результа-
том остался доволен. Затем ре-
шил открыть свою точку, где реа-
лизовывал эту продукцию. А еще 
через некоторое время молодой 
предприниматель подумал: а что 
мне мешает самому изготавли-
вать качественную обувь? Так и 
родилась идея создания собствен-
ного производства. На голом эн-
тузиазме здесь далеко не уедешь, 
нужны денежные средства. И они 
нашлись. 

– Хорошо, что существуют го-
сударственные программы под-
держки бизнеса. Ими я восполь-
зовался три раза. К примеру, два 
года назад в рамках Националь-
ного проекта по развитию пред-
принимательства на 2021-2025 
гг. получил заем для пополнения 
оборотных средств под 6%, и 
при нехватке залогового обеспе-
чения фонд «Даму» предоставил 
свою гарантию, 85%. В 2023-м 
взял кредит, чтобы купить до-
полнительное оборудование, и 

воспользовался инструментом га-
рантирования фонда. В этом году 
– еще один заем на приобретение 
бортопрошивочной машины и 
формовочного аппарата. «Даму» 
предоставил субсидии и гаран-
тии, – рассказывает Н. Дорош.

Швейные колонковые машины, 
комбайн для работы с подошвой, 
сушильные шкафы, активаторы 
клея, пресс для рубки деталей. 
Все это оборудование молодой 
предприниматель показал нам во 
время экскурсии по цехам. По-
смотрели мы и на то, как проис-
ходит раскрой деталей. Мастер 
выбирает на коже «чистый» уча-
сток, где нет дефектов, шрамов, 
отмечает те места, которые нуж-
но обойти. Кстати, некоторые 
моменты производственного про-
цесса здесь снимают на камеру 
и выкладывают в соцсети. Так 
потенциальные покупатели могут 

видеть, как и из чего делают об-
увь. Такой контент заинтересовал 
не только казахстанцев, но и жи-
телей России, Кыргызстана, Бела-
руси, Латвии, Польши, Венгрии, 
Норвегии, Франции, Германии, 
Израиля, США и Канады. Граж-
дане этих стран приобрели про-
дукцию торговой марки Neyshes 
Boots. 

– Очень много заказов из Аста-
ны и Алматы. Приезжаем в эти 
города и даже в ярмарках там 
участвуем. Купить обувь мож-
но в нашей торговой точке. Но в 
основном товар реализуем через 
Интернет, мы и на Kaspi пред-
ставлены. В будущем хотим рас-
ширяться и, следовательно, пере-
ехать в другое помещение, более 
просторное, – делится планами Н. 
Дорош. 

Партнеры солнца
Побывали мы и на ТОО 

«Profl and-RT». Компания занима-
ется производством кабельных и 
лестничных лотков, а также из-

готавливает металлопрофиль и 
подконструкции для солнечных 
электростанций. На этом рынке 
предприятие уже 18 лет. Его кли-
ентами становятся нефтегазовые 
компании или их генподрядчики. 
Кроме того, выпускаемая продук-
ция применяется в гражданском, 
строительном, промышленном 
секторах. 

– Деньги нужны для реализа-
ции своих инвестиционных про-
ектов, для пополнения оборотных 
средств. В фонд «Даму» обраща-
лись не один раз. По госпрограм-
мам получили финансирование 
под низкую процентную ставку, 
также воспользовались инстру-
ментом гарантирования. Такая 
поддержка позволяет ремонтиро-
вать производственную базу, при-
обретать оборудование, работать 
с поставщиками и покупателями, 
с которыми есть договоры об от-
срочке платежа. За прошлый год 
отгрузили продукцию на 4,3 млрд 
тенге, – сообщил Артем Слеса-
ренко, директор ТОО «Profl and-
RT».

В 2023-м предприятие произ-
вело шесть с половиной тысяч 
тонн изделий. Часть из них от-
правляют на экспорт, например 
в Узбекистан или Россию. И все 
же основной объем приходится 
на компании, работающие в Ка-
захстане, в том числе и в Кара-
гандинской области. Среди кли-
ентов – ТОО «QazTehna», ТОО 
«KamaTyresKZ», Аксуский завод 
ферросплавов, стекольный в Кы-
зылорде, ТОО «Казцинк», торго-
вые центры в Астане и Алматы, 
солнечные станции в Балхаше и 
Жезказгане. 

– Производим лотки. Они 
представляют собой короб, в 
который укладывается элек-
трический кабель. Металл, его 
защищающий, служит и тепло-
отводом. Также изготавливаем 
подконструкции. Это то, на чем 
держатся панели солнечных 
электростанций. Такие кон-
струкции мы поставляли для 
строительства объектов ВИЭ в 
Балхаше и Жезказгане. В целом 
в нашем ассортименте выпуска-
емой продукции – более 15 ты-
сяч наименований. Все изделия 
проходят строгий контроль ка-
чества и соответствуют между-
народным стандартам и норма-
тивам, – говорит А. Слесаренко.

Отметим, что казахстанское 
содержание в производстве этой 
компании доходит до ста про-
центов. Сырье закупают у АО 
«Qarmet», оно приходит в листах 
или рулонах. На предприятии 
трудятся 70 человек. 

Инструменты 
для бизнеса

К слову, о государственной под-
держке. В ее рамках фонд «Даму» 
реализует ряд программ, в числе 
которых и «Единая комплексная 
программа». В нее входят шесть 
направлений. Одно из них – под-
держка микро- и малого предпри-
нимательства. В прошлом году 
ее получили около 220 проектов. 
Сумма кредитного портфеля со-
ставила 2 миллиарда тенге. В 
2024-м поддержку получили уже 
270 проектов.

– Это о микро- и малом пред-
принимательстве. Если же го-
ворить обо всех программах в 
целом, то в их рамках фондом 
поддержано более 790 проектов. 
Их кредитный портфель – 42 мил-
лиарда тенге. Отметим, в этом 
году в «Единую комплексную 
программу» внесены изменения. 
Приоритет отдается обрабатыва-
ющей промышленности. На от-
носящиеся к ней проекты первые 
три года кредиты выдают под 8%. 
Например, в сфере услуг ставка 
будет чуть выше. Да и 50 процен-
тов бюджета, предусмотренного 
на инструменты субсидирования 
и гарантирования, предназначе-
но именно для проектов обра-
батывающей промышленности. 
К ней относится производство 
продуктов питания, текстиля, 
металлических изделий и т.д., – 
рассказал Асет Тлемисов, дирек-
тор Регионального филиала АО 
«Фонд «Даму» по Карагандин-
ской области.

Также «Даму» совместно с 
акиматом области реализует ре-
гиональную программу «Кəсіп-
кер». В 2024-м выделено 1,4 
млрд тенге. По инициативе мест-
ных исполнительных органов 
акцент сделан на сферу туризма. 
Предусмотрено финансирование 
строительства гостиниц, объек-
тов придорожного сервиса и т.д. 
Если проекты других отраслей 
могут получить до 50 миллио-
нов тенге, то предпринимателю, 
занятому в туристической сфере, 
выдадут кредит до 100 миллио-
нов тенге на 7 лет под 7 процен-
тов. 

– Также в рамках «Единой ком-
плексной программы» активно 
продвигаем финансирование че-
рез фондовую биржу, то есть че-
рез выпуск облигаций. Так, если 
бизнесмен реализует проект в 
приоритетной отрасли, то ставка 
для него будет 6%. Это снижает 
кредитную нагрузку на предпри-
нимателя, и уже нет такой зависи-
мости от банков второго уровня, 
где оформление займа не всегда 
бывает доступным, – поясняет А. 
Тлемисов. 

Бывает, бизнесменам отказы-
вают в поддержке. Например, 
когда у них имеются налоговые 
задолженности, плохая кредитная 
история либо налицо экономиче-
ская нецелесообразность проек-
та. Но таких случаев очень мало. 

Как известно, деньги любят 
счет. И фонд «Даму» осущест-
вляет контроль за выделенными 
финансами. У предпринимателя 
запрашивают документы, под-
тверждающие целевое использо-
вание кредитных средств. Кроме 
того, специалисты фонда выезжа-
ют на объекты, могут посмотреть 
наличие оборудования, которое 
бизнесмен должен был приоб-
рести на полученный заем. Если 
условия не выполняются, то при-
меняются обратные санкции по 
возврату субсидий либо аннули-
рование предоставленных гаран-
тий. Такие случаи встречались 
очень и очень редко, говорит Асет 
Тлемисов. 

В целом фонд «Даму» оказы-
вает поддержку через несколько 
инструментов. Субсидирование 
позволяет предпринимателям 
снизить процентную ставку по 
кредиту и, соответственно, умень-
шить свои ежемесячные выплаты. 
Это дает возможность направлять 
сэкономленные средства на раз-
витие своего дела. Гарантирова-
ние покрывает требуемый банка-
ми залог (в случае его отсутствия) 
для получения займа. Среди ин-
струментов поддержки есть еще и 
льготное финансирование. 

– Фонд «Даму», являясь наци-
ональным институтом развития, 
оказывает содействие малому и 
среднему бизнесу во всех реги-
онах Казахстана. Это дает ощу-
тимый экономический эффект. В 
Карагандинской области в период 
с 2010-го по 2023 год получившие 
господдержку предприниматели 
создали 11,3 тысячи новых рабо-
чих мест. Ими уплачено в бюджет 
в виде налогов 552 млрд тенге, 
– отметил директор Карагандин-
ского филиала фонда «Даму».

Фото автора

Процент для пользы дела
Особые меры поддержки – обрабатывающей промышленности

ИНВЕСТИЦИИ В БУДУЩЕЕ

ВСЯ ПРОДУКЦИЯ – РУЧНОЙ 
РАБОТЫ. В МАСТЕРСКОЙ 
ТРУДЯТСЯ 9 ЧЕЛОВЕК. 

– ХОРОШО, ЧТО 
СУЩЕСТВУЮТ 
ГОСУДАРСТВЕННЫЕ 
ПРОГРАММЫ 
ПОДДЕРЖКИ 
БИЗНЕСА. ИМИ Я 
ВОСПОЛЬЗОВАЛСЯ 
ТРИ РАЗА.

В 2023-М ПРЕДПРИЯТИЕ ПРОИЗВЕЛО ШЕСТЬ С 
ПОЛОВИНОЙ ТЫСЯЧ ТОНН ИЗДЕЛИЙ. ЧАСТЬ ИЗ 
НИХ ОТПРАВЛЯЮТ НА ЭКСПОРТ, НАПРИМЕР В 
УЗБЕКИСТАН ИЛИ РОССИЮ. И ВСЕ ЖЕ ОСНОВНОЙ 
ОБЪЕМ ПРИХОДИТСЯ НА КОМПАНИИ, РАБОТАЮЩИЕ 
В КАЗАХСТАНЕ, В ТОМ ЧИСЛЕ И В КАРАГАНДИНСКОЙ 
ОБЛАСТИ.
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– Вот уже 32 года преподаю 
русский язык и литературу. Наша 
профессия требует много труда 
и ответственности. Хороший пе-
дагог – тот, кто не просто много 
знает, а передает свои знания 
другим. И не просто передает, а 
учит закалять характер, не оста-
навливаться на достигнутом. 
Помогает своим ученикам совер-
шенствоваться, стать теми, кем 
они хотят. Это человек, которо-
му необходима масса терпения. 
Ведь профессия учителя не так 
проста, как кажется на первый 
взгляд. И дело вовсе не в квали-
фикации, а в личных качествах 
человека, которые делают всех 
учителей не похожими друг на 
друга, – рассуждает наша собе-
седница.

В 2013 году ушел из жизни 
директор Уштобинской общеоб-
разовательной школы Буланбай 
Калиевич Смагулов, у которого 
Сауле Жаксылыковна была заме-
стителем 15 лет. Он был душой 
коллектива, и теплые воспомина-
ния о нем педагогический коллек-
тив хранит и по сей день.

С. Артыкбаева даже затрудня-
ется подсчитать, сколько молодых 
ребят и девчонок выпустила во 
взрослую трудовую жизнь. Их – 
сотни и тысячи. Рассказывает, что 
вначале было тяжело, надо было 
составлять план работы, находить 
подход к каждому ребенку, хоро-
шо знать свой предмет. Все это 
приходит, но приходит с годами и 
с опытом, подчеркивает она. 

– Да, быть учителем нелегко, 
но ведь легкой работы не быва-
ет. Зато в нашей профессии есть 
бесценные особенности – это 
признание детей. Из года в год 

в школу приходят наши выпуск-
ники. Они навещают своих пре-
подавателей и благодарят за те 
знания, которые получили и ко-
торые пригодились во взрослой 
жизни. Такие поступки очень 
радуют нас. Ведь в детей мы 
вкладываем свои знания, много 
сил и времени, и когда ты осоз-
наешь, что все не зря, хочется 
трудиться больше и лучше. Нет 
большей награды для учителя, 
чем испытывать гордость за сво-
их учеников и их успехи, – при-
знается Сауле Жаксылыковна. 

По ее словам, сейчас желаю-
щих стать учителем много, так 
как каждый год растет их значи-
мость и поднимается зарплата. 
Вступил в силу долгожданный 
Закон «О статусе педагога», кото-
рый подчеркивает особое место 
школьных наставников в обще-
стве, устанавливает права, соци-
альные гарантии, обязанности и 
ответственность преподавателей. 
Это позволяет полностью посвя-
тить себя профессии.

– Как нельзя лучше сказал Лев 
Николаевич Толстой: «Если учи-
тель имеет только любовь к делу, 
он будет хороший учитель. Если 
учитель имеет только любовь к 
ученику, как отец, мать, – он бу-
дет лучше того учителя, который 
прочел все книги, но не имеет 
любви ни к делу, ни к ученикам. 
Если учитель соединяет в себе 
любовь к делу и ученикам, он 
– совершенный учитель». Я вы-
брала эту профессию благодаря 
моим старшим товарищам и ни-
чуть не жалею об этом. Я учи-
тель и этим горжусь, – говорит 
Сауле Артыкбаева.

Фото из архива 
Сауле АРТЫКБАЕВОЙ

Бухар-Жырауский район

ДЕНЬ УЧИТЕЛЯ

Как закалялся 
характер

«Давайте, дети, учиться!» 
– завещал всем нам 
казахский педагог-
просветитель. Ыбырай 
Алтысарин, как никто 
другой, понимал, что 
важны не только знания, 
но и те, кто эти знания 
дает. Ведь учитель – 
носитель информации, 
а также мотиватор, 
воспитатель, наставник. 
И чтобы быть таковыми, 
педагоги не перестают 
учиться и развиваться.

Профессия – вся моя жизнь, 
рассказывает учитель английско-
го языка Лариса Амирова. Она 
посвятила преподаванию более 
40 лет. А ведь изначально и не 
планировала идти по этому на-
правлению. Выбрать педагогику 
посоветовали родители и помог-
ли дочери сделать судьбоносный 
выбор.

– Я хотела быть журналистом. 
У меня дедушка по линии отца 
был журналистом. Он сначала был 
педагогом, руководил отделом об-
разования в Павлодаре, после стал 
редактором газеты. Моя старшая 
сестра поступила на филологиче-
ский факультет (русский язык и 
литературу). Родители предложи-
ли мне тоже в этой сфере пора-
ботать, и я решила попробовать, 
– вспоминает Лариса Саятовна.

Девушка вместе с сестрой по-

ступила в педагогический ин-
ститут в Жезказгане. Но выбрала 
для себя иностранные языки, к 
которым тяготела с детства. По-
сле окончания вуза по распреде-
лению молодой специалист вер-

нулась в Балхаш и сразу пошла 
на работу в специализированную 
школу.

– Это была для меня школа 
жизни, которая дала много поло-
жительного опыта. Во-первых, 
я научилась стойкости и терпе-
нию. Во-вторых, мне повезло с 

коллективом, многому у коллег 
научилась. Хороший директор, 
который был для нас образцом. 
Научилась взаимодействовать с 
трудными детьми и подростками. 
И осталась в профессии, это меня 
закалило. Не думала, что настоль-
ко здесь задержусь. Спецшкола 

стала для меня судьбоносной, – 
говорит педагог.

Вместо трех лет, положенных 
на отработку после института, 
Л. Амирова преподавала в 
спецшколе шесть лет. После де-
кретного отпуска – в 7-й гимна-
зии, где учила детей английскому 
и немецкому. В 1995 году учебное 
заведение перешло на казахский 
язык обучения, и педагог стала 
работать в школе № 4, где трудит-
ся и по сей день. С перерывом в 
два года, которые преподавала в 
гимназии, в этой организации об-
разования она уже 27 лет. В этом 
году к Дню учителя за многолет-
ний добросовестный труд Ларису 
Саятовну наградили благодар-
ственным письмом от министра 
образования.

– Профессия учителя вмещает 
много понятий. Человек должен 
быть и педагогом, и психологом, 
и знать хорошо свой предмет, и 
уметь общаться с людьми. Учи-
тель, как артист, должен уметь 
увлечь детей и удерживать их 
внимание. Также должны быть 
терпение и мотивация к само-
развитию. Нужно иметь желание 
учиться всегда, двигаться вперед, 
не оставаться на месте. Профес-
сия этого требует, – считает она.

Почти за три десятка лет 
Л. Амирова успела выпустить 
три класса. Первый выпуск был 
в 2000 году, второй – в 2007-м. А 
последний, который она назва-
ла «лебединой песней», ушел во 
взрослую жизнь этой весной. Со 
всеми детьми поддерживает об-
щение.

– Они для меня родные и близ-

кие. Это уже твоя семья. Ты зна-
ешь и родителей, и детей. Всякое 
бывает, но мы друг к другу отно-
симся с пониманием. Благодарна 
судьбе, что у меня это было в жиз-
ни, потому что они мне многое 
дали, – говорит педагог.

Свободное от работы время она 
проводит за книгами. В списке 
любимых – исторические произ-
ведения, современная литерату-
ра. Зарубежные издания языковед 
читает в оригинале, чтобы под-
держивать профессиональный 
уровень. Это рекомендует и моло-
дым специалистам.

– Саморазвитие очень важно. 
Сейчас нельзя оставаться на том 
уровне, на каком ты был. И де-
тям с тобой станет неинтересно, 
и коллеги уже молодые приходят. 
В нашей профессии нужно быть 
постоянно в тонусе, – рассказы-
вает она.

Чтобы быть профессионалом в 
своем деле, нужно в первую оче-
редь любить свою работу, считает 
преподаватель. Без этого никак 
нельзя. Контакт важно держать не 
только с детьми, но и с родителя-
ми. Тогда учебный процесс будет 
эффективным.

– Эта профессия – вся моя 
жизнь. Сейчас не могу предста-
вить себя без моей работы. Здесь 
себя чувствую нужной, полезной. 
Мне приятно постоянное обще-
ние с людьми. Есть и позитив-
ные, и негативные моменты. Но 
все это – опыт, – говорит Лариса 
Амирова.

Виктория БУХАНЦЕВА
Фото автора

г. Балхаш 

Спецшкола жизни

 СТР. 1

Наталья ФОМИНА

– Во все времена учитель сам 
должен постоянно учиться. 
Самосовершенствование – 
незыблемое правило, – говорит 
в назидание молодым коллегам 
педагог более чем с 40-летним 
стажем Зауреш Алибекова.

Ее биография тесно связана со средней 
школой № 14 города Абая. Она проработала 
там учителем русского и казахского языков с 
1971 года и до самой пенсии. Воспитала не-
сколько поколений земляков, выпустила ты-
сячи учеников.

Родилась Зауреш Токеновна в Шетском 
районе, но когда ей было пять лет, отца на-
правили по работе в Кокчетав, и они с семьей 
туда переехали. Там окончила школу и посту-
пила в Кокчетавский педагогический инсти-
тут им. Ш. Валиханова.

На вопрос: «Когда вы поняли, что хотите 
стать учителем?», не задумываясь, отвечает: 
«Я знала это всегда!»

– С самого детства я собирала во дворе 
ребят-сверстников, усаживала их и прини-
малась учить, – смеется наша собеседница. 
– Воображала себя преподавателем, играли в 
«школу».

Кроме того, педагогами были и мать ма-
ленькой Зауреш, и тети, и некоторые другие 
из близкого окружения. Девочка росла в ин-
теллигентной семье, где много читали. Это, 
считает, тоже сыграло в ее судьбе большую 
роль.

Окончив институт, она стала преподавать 
русский язык и литературу в русских и казах-
ских классах в одной из сельских школ тогда 
еще Кокчетавской области. До сих пор пом-
нит своих первых учеников, их горящие глаза 
и то, с каким интересом и жадностью они ее 
слушали на уроках.

– Их лица до сих пор у меня перед глазами. 
К сожалению, связь с ними у меня потерялась, 
тогда ведь не было ни Интернета, ничего. Но, 
даже заговорив о них, я каждый раз ощущаю 
тепло и трепет, – делится учитель.

В начале семидесятых она с семьей перее-
хала в Карагандинскую область – вновь пере-
вели отца по работе. Так началась ее абайская 
история, особой страницей в которой стала 
внеклассная и общественная работа педагога.

– Летом я руководила детским лагерем 
«Юбилейный» и лагерем труда и отдыха с вы-
ездом с детьми в села. Была депутатом горсо-
вета, членом комиссии горисполкома по делам 
несовершеннолетних, народным заседателем, 
внештатным инспектором народного контроля, 
– говорит З. Алибекова.

Признается, что самым главным судьей для 
нее всегда была мама. Наша героиня не бо-
ялась ни одной комиссии «сверху» так, как 
трепетала от визита матери на ее уроки. А се-
годня к ней самой приходят молодые учителя 
за советом.

– Я отдала школе 44 года своей жизни. Са-

мая большая награда для меня – видеть успе-
хи своих учеников. Это плата за мой труд. 
Значит, все было не зря, – говорит педагог.

За беззаветное служение школе, воспита-
ние подрастающего поколения Зауреш То-
кеновна была отмечена благодарственным 
письмом первого Президента РК, нагрудны-
ми знаками «Отличник народного просвеще-
ния КазССР» и «За значительный вклад в раз-
витие системы образования Карагандинской 
области», почетными грамотами областного 
управления и районного отдела образования. 
Ее имя внесено в энциклопедию «Одарен-
ные дети – будущее Казахстана» в разделе 
«Учитель». А выйдя на заслуженный отдых, 
З. Алибекова издала свою книгу, которую вы-
пустили в 2020 году под названием «О жиз-
ни, о времени и о себе (Исповедь учителя)». 
Ее она посвятила ставшему родным городу 
Абаю, труду педагога и встречам с людьми.

Во время нашей беседы Зауреш Токеновна 
рассказала, как однажды в 80-х во время лет-
них каникул в детском лагере, в котором она 
работала, произошло ЧП.

– Одной из девочек родители привезли 
джинсы. Они в то время были жутко дефи-
цитные и дорогие. И вот они пропали. Их 
украли. Что делать? – вспоминает она.

Ей тогда было чуть больше тридцати. Она 
быстро нашлась и созвала самых хулигани-
стых ребят. Так сказать, детских «автори-
тетов» лагеря. Сказала им лишь то, что они 
замечательные, она их любит и уважает, и не 
думает, что они хотели бы для нее проблем...

– Я попросила до вечера вернуть эти 
джинсы, положить мне на стол, – продол-
жила З. Алибекова. – И вот вечером в вол-
нении возвращаюсь в свой кабинет (ведь 
если джинсы не найдутся, то будет скан-
дал), а они лежат.

Тогда она сказала ребятам, что всю жизнь 
будет им благодарна. И не обманула. В декабре 
этого года Зауреш Токеновне исполнится 77 
лет, она уже давно на пенсии, но эту историю 
до сих пор бережно хранит в своей памяти.

В свой профессиональный праздник она по-
желала молодым учителям любить детей и свою 
работу, быть примером для своих учеников. 

– А иначе зачем это все? – улыбнулась за-
служенный педагог.

Фото из архива 
Зауреш АЛИБЕКОВОЙ

Абайский район

Все начиналось с игры

– УЧИТЕЛЬ, КАК АРТИСТ, 
ДОЛЖЕН УМЕТЬ УВЛЕЧЬ 
ДЕТЕЙ И УДЕРЖИВАТЬ 
ИХ ВНИМАНИЕ.

– САМАЯ БОЛЬШАЯ НАГРАДА 
ДЛЯ МЕНЯ – ВИДЕТЬ УСПЕХИ 
СВОИХ УЧЕНИКОВ. ЗНАЧИТ, 
ВСЕ БЫЛО НЕ ЗРЯ.
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Педагог-психолог интерната 
при опорной школе имени А. Бо-
кейхана Гүлмира Кенған выбрала 
свою профессию после оконча-
ния Саранского высшего гумани-
тарно-технического колледжа им. 
Абая Кунанбаева по специально-
сти «Казахский язык и литерату-
ра».

– У меня всегда был интерес 
к людям, их индивидуальным 
особенностям. Любила общать-
ся, говорить на разные темы, 
наблюдать за ними, изучать их 
реакцию на разные события. И 
у меня легко получалось понять 
состояние человека, его мотивы, 
эмоции и чувства. Умела спо-
койно выслушивать близких мне 
людей, правильно реагировать на 
их чувства, посоветовать, как-то 
помочь, – делится Гүлмира Қай-
ырбайқызы.

В 2017 году она получила ди-
плом бакалавра и сразу устрои-
лась работать психологом в опор-
ной школе имени А. Бокейхана 
райцентра Актогай, куда ее увез 
супруг – сотрудник МЧС. Не-
смотря на то что у нее двое де-
тей, Гүлмира Кенған на останав-
ливалась в своем развитии как 
психолог и в 2023 году окончила 
учебу в магистратуре Кокшетау-
ского университета имени А. Мы-
рзахметова. В этом же году стала 
победителем II этапа областно-
го конкурса «Лучший психолог 
года-2023». 

– Профессии педагога-психо-
лога можно только позавидовать, 
она дает возможность развивать-
ся творчески, духовно. Работа 
с детьми – это не только вечная 
молодость, но и вечное развитие, 
движение вперед. Необходимыми 

профессиональными качества-
ми педагога-психолога считаю 
толерантность, общительность, 
ответственность, доверие к детям 

и взрослым, готовность оказы-
вать помощь и поддержку. Моя 
профессия приносит чувство соб-
ственной значимости и удовлет-

воренности от выполненной ра-
боты, – говорит Гүлмира Кенған.

Для каждого «успех» – поня-
тие свое. Для нашей героини это 
радостные лица ребят, улыбки и 
веселый смех, удивленные глаза. 
Ведь психологические занятия 
несколько отличаются от при-
вычных уроков. Здесь дети могут 
быть раскрепощенными, делить-
ся своими впечатлениями, выпле-
скивать весь спектр эмоций – от 
добрых и радостных до грустных 
и сердитых.

Кроме этого, она постоянно ра-
ботает над своим профессиональ-
ным ростом, проходит различные 
курсы повышения квалификации.

– Во всех учреждениях образо-
вания нашего района стараемся 
поддерживать молодых педаго-
гов, которые стремятся быть про-
фессионалами. К примеру, наша 
Гүлмира Кенған признана во II 
этапе областного конкурса «Луч-
шим психологом года-2023», а по 
итогам конкурса лучшим педаго-
гом года области признан учитель 
географии из школы-яслей-сада 

поселка Шашубай Елдос Жанбы-
рбай. Поэтому успехи и профес-
сиональный рост наших педаго-
гов напрямую связаны с уровнем 
образования, который получат 
наши дети, – говорит руководи-
тель отдела образования Актогай-
ского района Айдос Куанышбаев.

 Школьный психолог старается 
всегда с улыбкой встречать де-
тей, посещающих  индивидуаль-
ные и групповые занятия, роди-
телей и педагогов, обратившихся 
за консультацией. Но самое глав-
ное звено для нее в этой цепочке 
– ребенок. И важно уметь понять 
его, оценить состояние, быть с 
ним искренним и доброжела-
тельным.

– Когда пришла в школу, ста-
ла заниматься с инклюзивными 
детьми, которых взяла еще в на-
чальных классах, а сегодня они 
уже в седьмом-восьмом. И каж-
дый раз, занимаясь с ними в час 
психолога, я вижу результаты 
своей кропотливой работы. И это 
большой результат, когда видишь 
ребенка, который желает узнать 
все новое, интересное, уверенно-
го в себе и своих возможностях, 
с адекватной самооценкой. И мы, 
взрослые, должны быть для них 
примером, – резюмирует психо-
лог Гүлмира Қайырбайқызы.

Фото из архива 
Гүлмиры КЕНҒАН
Актогайский район

ДЕНЬ УЧИТЕЛЯ

Ребенок — главное звено
Әсет ҚАМСЫЗҰЛЫ

Не только на учителе сегодня держится школа. Не менее 
важна и работа психолога – специалиста, который 
оказывает содействие ученикам, родителям и педагогам. 
Именно он поддерживает моральное благополучие в 
учебном заведении, помогает решать личные проблемы 
и разрешать конфликты, адаптироваться новеньким и 
успешно учиться.

РАБОТА С ДЕТЬМИ – ЭТО 
НЕ ТОЛЬКО ВЕЧНАЯ 
МОЛОДОСТЬ, НО И ВЕЧНОЕ 
РАЗВИТИЕ, ДВИЖЕНИЕ 
ВПЕРЕД.

В школе № 17 Темиртау 
состоялось открытие 
полицейского класса «Жас 
сақшы». На церемонии 
присутствовали 
руководство департамента 
полиции Карагандинской 
области, ученики, учителя, 
стражи правопорядка и 
ветераны. 

Проект «Жас сақшы», иници-
ированный Министерством вну-
тренних дел, направлен на вос-
питание патриотизма, привитие 
любви к Родине, предупрежде-
ние правонарушений в школьной 
среде и помощь молодежи в вы-
боре будущей профессии.

– Уважаемые ученики, искрен-
не поздравляю вас с принятием 
присяги, желаю вам больших 
успехов и достижений в учебе! 
По поручению Министерства 
внутренних дел Республики Ка-
захстан полицейский класс «Жас 
сақшы» открылся не только в го-
роде Темиртау, но и в нескольких 
регионах нашей страны, – сказал 
заместитель начальника ДП Ка-
рагандинской области полковник 
полиции Даурен Алпысбайулы.

Многие ученики школы № 17 
проявили интерес к новому клас-
су. Как отметил один из старше-
классников, это отличная возмож-
ность не только узнать больше о 
профессии полицейского, но и 
понять, как важно соблюдать за-
кон и помогать другим.

– Я всегда хотел быть частью 
чего-то значимого, и участие в 
классе «Жас сақшы» – это шанс 
стать полезным обществу, – до-
бавил еще один школьник. 

Ученики верят, что участие 
в подобных проектах поможет 
им развить дисциплину и ответ-

ственность, которые пригодятся 
в будущем, независимо от того, 
выберут ли они карьеру в право-
охранительных органах.

Сергей БАДАНИН
Фото автора
г. Темиртау

Фархат КИНЖИТАЕВ

Мамы солдат, служащих 
в Карагандинском 
гарнизоне, устроили 
приятный сюрприз для 
своих сыновей, навестив 
их прямо в казармах.

В рамках программы «Армия 
глазами матерей» из Северо-Ка-
захстанской области в войсковую 
часть 85510 регионального коман-
дования «Астана» приехали роди-
тели молодых военнослужащих. 
Им показали бытовые условия, 
столовую, учебные классы, ка-
зарму, в которых живут и служат 
их дети. Также рассказали, как в 
армии следят за безопасностью. 
Бабушка одного из новобранцев 
Кульзат Балтабаева, после того 
как увидела солдатский быт и от-
ношение руководства к подчинен-
ным, поняла, что беспокоиться не 
о чем.

– Сердца родителей всегда тре-
вожатся, когда ребенок находится 

не дома. Но настроение у ребят 
в армии хорошее. Мы пообща-
лись с офицерами и солдатами. 
Во всех жилых помещениях сде-
лан ремонт, все чисто и аккурат-
но. У солдат есть шкафчики, где 

они могут хранить свою одежду и 
имущество. А самое главное для 
меня как для бабушки, что дети 
сыты, обуты и одеты, – отметила 
она.

Такая приятная и неожиданная 

для молодых ребят встреча с ро-
дителями стала возможной бла-
годаря проекту, организованному 
акиматом Северо-Казахстанской 
области при поддержке Караган-
динского областного департамен-
та по делам обороны и Комитета 
солдатских матерей.

– Для того чтобы родители 
были спокойны за сыновей, пла-
нируем программу «Армия гла-
зами матерей» вести на постоян-
ной основе. Уже запланированы 
поездки в южные и западные ре-
гионы страны, где также служат 
наши дети, – поделился плана-
ми проектный менеджер Тимур 
Альжанов.

После экскурсии по воинской 
части родители устроили для 
солдат чаепитие, из дома они 
привезли для них сладости и до-
машнюю выпечку. А тем, чьи ро-
дители не смогли приехать, дали 
возможность пообщаться по ви-
деозвонку.

Фото 
Алмагуль ДАРМАНКУЛОВОЙ

БЕЗОПАСНАЯ СТРАНА

Как ты здесь, родной?

ЖАСТАР

Знать закон и помогать другим
Родился и вырос Т. Кенжебе-

ков в селе Сарытерек, сейчас 
живет в городе Приозерске. Слу-
жил сначала в рядах Советской 
Армии, а после вернулся в строй 
уже Вооруженных сил Казахста-
на по контракту.

– Службу начал с должности 
командира орудия и поднялся 
до начальника клуба войсковой 
части. После выхода на пенсию 
остался в части. Сейчас являюсь 
гражданским персоналом ВС 
РК, возглавляю организацию ве-
теранов Вооруженных сил При-
озерского гарнизона, руковожу 
военно-патриотическим клубом 
«Жас зеңбірекші» войсковой ча-
сти 06708 регионального коман-
дования «Астана» Сухопутных 
войск ВС РК, – рассказывает 
Тілек Алшимбекулы.

Сейчас мужчина воспиты-
вает в молодых людях чувство 
патриотизма. Его подопечные с 
2018 года участвуют в республи-
канских военно-патриотических 
сборах «Айбын». 

– В 2023 году на ІХ Меж-
дународном военно-патрио-
тическом сборе «Айбын» моя 
воспитанница Диана Мусатае-

ва показала самый лучший ре-
зультат в состязании по непол-
ной разборке и сборке автомата 
Калашникова – за 9 и 11 секунд 
соответственно. В этом году 
Бекполат Ергалиев и Толғанай 
Таткен заняли ІІІ место в твор-
ческом состязании «Айбын 
жұлдызы», – с гордостью гово-
рит он.

Вне работы Тілек Кенжебе-
ков – счастливый муж и отец 
троих детей. В свободное вре-
мя помогает жене заниматься 
бизнесом. 

– Мне самому нравится ра-
ботать с молодежью, воспиты-
вать юных патриотов. Своим 
ровесникам хочу сказать, что 
нужно больше двигаться, зани-
маться полезными делами, а не 
лежать. Мы тоже были детьми, 
родители нас воспитывали, мы 
уважали и почитали старших. 
Важно сохранить этот огонь 
молодости, движения, – заклю-
чил Тілек-аға.

Виктория БУХАНЦЕВА
Фото 

Думана КУРМАНГАЛИЕВА
г. Приозерск 

Отважных 
звезд наставник

За секунды разбирают 
и собирают автомат 
воспитанники бывшего 
военнослужащего 
Тілека Кенжебекова. 
Даже будучи на 
пенсии, он продолжает 
трудиться, и это ему 
очень нравится.
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Неравнодушное общество
Содержит это учреждение госу-

дарство, официальных спонсоров 
нет. По собственной инициативе 
оказывают поддержку Общество 
Красного Полумесяца и волонте-
ры. Любая помощь бывает кстати, 
особенно когда дарят верхнюю 
одежду. Потому что на эти нужды 
средства из бюджета не предусмо-
трены, деньги выделяются только 
на нижнее белье. А теплая одежда 
бродяг всегда порвана и изноше-
на. Поступают они сюда в очень 
плохом состоянии – голодными, 
замерзшими, грязными и боль-
ными. Тому причины – бродяж-
ничество, несоблюдение санитар-
но-гигиенических норм. Чтобы не 
заразили друг друга, при приеме 
первым делом пациентов моют, 
стригут ногти, медики тщатель-
но проверяют волосы и наличие 
кожных и инфекционных болез-
ней. Только после этого заселяют 
в общую комнату. Это необходи-
мая мера безопасности, так как в 
одном помещении проживают 14-
17 человек. Тут они не голодают – 
кормят четыре раза в день. Сроки 
проживания разные. Например, 
есть люди, родившиеся в других 
государствах. Чтобы установить 
личность, посылают туда запрос. 
К сожалению, ответа приходится 
ждать очень долго, иногда и запра-
шивать многократно. 

– В случае если личные сведе-
ния из других стран не приходят, 
то таким постояльцам продлевает-
ся срок проживания. Максимально 
здесь могут пробыть до полутора 
лет. Если имеются документы, то 
принимают только на один месяц, 
– рассказал руководитель центра 
Калкаш Батырбеков. 

По его мнению, много сложно-
стей доставляет бумажная воло-
кита – большинство поступивших 
без документов либо со старым 
паспортом, выданным еще в Со-

ветском Союзе. Многие годы бро-
дяжничества постояльцы не меня-
ли документы или вовсе потеряли. 
Причины, по которым люди оказы-
ваются в трудной жизненной ситу-
ации, разные. Кто-то не выдержал 
сложностей и спился. А другие 
всю жизнь находились на полном 
обеспечении у родителей, но так и 
не смогли самостоятельно прокор-
мить себя. Некоторые прикованы 
к постели и остались без присмо-
тра. Например, в центре лежит па-
рализованный молодой мужчина. 
Была семья, воспитывал детей, 
родственников тоже немало. Стра-
дает он от болезни, которая пере-
дается по наследству. От этого не-
дуга умер отец, брат тоже ушел из 
жизни. Когда заболел, от него все 
отказались. Родственники привез-
ли его в центр и признались, что 
сами снимают жилье, работают, за 
ним некому ухаживать. Таким об-
разом безвинный человек оказался 
здесь из-за генетической болезни. 
Сейчас ему оформляют инвалид-
ность. Есть и те, которые годами 
находились в трудовом рабстве. 
Когда их оставляют силы, хозяе-
ва привозят бывших бесправных 
работников в город и бросают на 
улице. Они обитают обычно воз-
ле теплотрассы. Особенно много 
бродяг в Майкудуке, Пришахтин-
ске, Сортировке, на Юго-Востоке 
рядом с рынком «Арай». Им пыта-
ются помогать волонтеры, но сил 
добровольцев явно не хватает. 

Главная цель центра – вернуть 
этим категориям людей социаль-
ный статус. Поэтому здесь зани-
маются оформлением документов, 
пенсий, пособий по состоянию 
здоровья, далее стараются при-
строить пенсионеров в дома пре-
старелых или инвалидов. 

– По уставу мы имеем право при-
влекать наших постояльцев к тру-

ду на четыре часа в день. Но боль-
шая часть их нездорова. Только в 
случае необходимости поручаем 
тем, кто в состоянии заняться фи-
зической работой, поливать цветы, 
убирать двор, зимой чистить снег. 
А в основном они проводят время 
за просмотром телевизора, читают 
книги, в беседке играют в шашки 
и шахматы, – объясняет К. Баты-
рбеков.

Ах, как хочется 
вернуться... 

61-летний Александр Пужеев 
в центре проживает больше года. 
Хоть и остался он без обеих ног, 
самостоятельно передвигается на 
локтях, ползает по коридору, до-
вольно бодро поднимается и спу-
скается по лестнице. А чтобы не 
испачкаться, подкладывает рукави-
цы из плотной ткани. Вот и сейчас, 
отказавшись от посторонней помо-
щи, поднялся на высокое мягкое 
кресло и удобно расположился. У 
Александра оказался довольно от-
крытый характер. Как говорит, его 
документы уже собрали и переда-
ли в миграционную службу. Сей-
час все на стадии завершения, как 
только установят личность, будет 
оформлять инвалидность. Раньше 
он не мог этого сделать, так как 
документы были утеряны. Уже с 
новым удостоверением личности 
его определят в дом инвалидов на 
постоянной основе. 

– Это место все хвалят, теперь 
буду в своем кругу. Самое главное – 
меня полностью обеспечат, свой век 
доживу там. А куда мне еще идти 
в моем положении? Еще мечтаю 
съездить в Петропавловск, где по 
направлению дома инвалидов изго-
тавливают протезы. Поэтому здесь 
усиленно занимаюсь физкультурой, 

чтобы быстрее научиться ходить 
на искусственных ногах. Знаю че-
ловека, который на таких протезах 
чистит снег и таскает ведра, – под-
бадривает себя А. Пужеев. 

Родом он из Караганды, отслу-
жил три года в Военно-Морском 
флоте. Много лет проработал на 
шахте, начинал с тяжелого труда 
проходчика. Чтобы продвигаться 
по карьере, параллельно поступил 
в политехнический институт на 
вечернее отделение. Хотя брига-
дир и предупреждал, что одновре-
менно работать и учиться будет 
тяжело, но он выдержал. Трудился 
в первую и ночную смену, чтобы 
вечером не пропускать занятия. 
Так отучился шесть лет на горного 
инженера-строителя. Успел надеть 
белую каску. Когда-то у Алексан-

дра была трехкомнатная квартира, 
которая позже досталась бабушке. 
В 24 года женился по большой 
любви. Переехал жить в тещин 
дом – любимая жена настояла, 
жалко было ей оставлять маму в 
преклонном возрасте одну, да и 
по хозяйству помощь была нуж-
на. Жена подарила ему сына. И 
жизнь сложилась бы хорошо, если 
бы не одно но – Александр после 
тяжелой работы начал регулярно 
выпивать. Супруга возражала, на 
этой почве в семье часто возника-
ли ссоры. В итоге они расстались. 
Так он остался без крыши и про-
писки. Вскоре потерял паспорт. 
Из-за отсутствия определенного 
места жительства не смог восста-

новить потерянный документ. В 
1992 году, когда снова помирился 
с женой, родилась дочка. Но бро-
сить пить не получилось, и тогда 
женщина окончательно выгнала 
его из дома. По его словам, сам он 
человек-однолюб, поэтому боль-
ше не женился. Супруга тоже не 
нашла спутника жизни. В периоды 
сожаления утешает себя мысля-
ми о том, что родные и любимые 
люди живы и здоровы. Работая 
на шахте, он особо не нуждался 
в деньгах. И только теперь Алек-
сандр осознал, что по своей глупо-
сти всю свою жизнь и заработки 
променял на зеленого змия. 

Четыре года назад, когда было 
57 лет, с ним случилась беда. Он 

снимал комнату у одной супруже-
ской пары в частном доме. Те тоже 
любили выпить. За аренду по их 
просьбе расплачивался спиртным. 
И по хозяйству помогал, и в ого-
роде трудился. Забор у этого дома 
был высоким, а звонка не было. 
Как-то раз он вернулся домой 
поздно ночью. На дворе был ян-
варь, стояли крещенские морозы. 
Хозяева крепко спали, разбудить 
их не получилось. Неподалеку 
работал магазин, вокруг были 

протянуты отопительные трубы. 
Он купил бутылку водки, чтобы 
согреться, и решил поспать на те-
плом железе. Тогда и отморозил 
себе обе ноги. Проснувшись, еле 
дошел до дома. В больницу тоже 
не пошел, говорит, что не придал 
этому значения. Целую неделю че-
рез острую боль кое-как передви-
гался. Когда уже стало невмоготу, 
хозяева вызвали скорую. Привез-
ли в областной центр травматоло-
гии и ортопедии имени Х. Мака-
жанова, но, увы, было уже поздно. 
Инфицированные мягкие ткани 
привели к гангрене. Врачи, чтобы 
спасти ему жизнь, ампутировали 
обе ноги. После перенесенной тя-
желой операции при содействии 
заведующего отделением его за-
брали с больничной койки в Бо-
жий дом в Михайловке. 

– В храме нас, калек, было 15 
человек. Всех приблизили к Богу. 
За три года, что пробыл там, вера 
в душе еще сильнее укрепилась. 
Бросил пить, курить. Часто вспо-
минаю жену. Бедняжка, куда толь-
ко меня ни водила: мне чистили 
кровь, вшивали «торпеду», знаха-
ри лечили разными травами, но 
все было безрезультатно. Считаю, 
что единственный действенный 
способ – это истинная вера в Бога. 
Ведь я больше 40 лет курил, ухо-
дил в запои, сейчас все дурные 
привычки остались позади. Голо-
ва стала ясной, избавился от тяги к 
спиртному, приобрел внутреннюю 
свободу. В день два раза, утром и 
перед сном, читаю молитву «Отче 
наш». А в ней прописана истина 
жизни – любить людей, простить 
обидчиков и быть честным. Би-
блию перечитал уже пять раз. Ког-
да поставлю протезы, буду ходить 
в Божий дом, – делится планами 
нынешний постоялец центра. 

По его мнению, здесь есть все 
условия для нормального прожи-
вания.

– Тут лучше, чем жить на улице. 
Тем более мне есть с чем сравни-
вать, так как ночевал где приходи-
лось. Кормят нас хорошо. Чисто, 
в любой момент можно искупать-
ся. Конечно, есть и те, которые от 
горя замкнулись в себе. Кто теле-
визор смотрит, кто книги читает. 
Надо признаться, меня сгубила 
водка, сам поздно понял. Если бы 
не это пристрастие, то была бы у 
меня сейчас семья, ходил бы на 
своих ногах, работал на шахте, мо-
жет, стал бы начальником участка, 
– вздыхает с сожалением Алек-
сандр. 

Но пока жизнь такая, какая она 
есть...

(Окончание следует)
Фото 

Жангелді ƏБДІҒАЛЫМОВА

ОБЩЕСТВО

Сломанные судьбы
Причины, по которым люди оказываются в трудной жизненной ситуации, разные

Қайныш БҰХАРБАЙ

Это место бродяги прозвали «халявой», потому что тут живут бесплатно. Центр для 
ресоциализации лиц, оказавшихся в трудной жизненной ситуации, открылся в областном 
центре 24 года назад. На данный момент здесь проживает 41 бездомный, а в холодное время 
года их число увеличивается еще более чем на 50 человек. Если это кого-то утешит, то, по 
сведениям центра, по сравнению с аналогичным периодом прошлого года, сюда поступило 
на 18 человек меньше. Но означает ли это, что ситуация с обездоленными улучшается? 

– В ЦЕНТРЕ ЗАНИМАЮТСЯ ОФОРМЛЕНИЕМ 
ДОКУМЕНТОВ, ПЕНСИЙ, ПОСОБИЙ ПО СОСТОЯНИЮ 
ЗДОРОВЬЯ, ДАЛЕЕ СТАРАЕМСЯ ПРИСТРОИТЬ 
ПЕНСИОНЕРОВ В ДОМА ПРЕСТАРЕЛЫХ ИЛИ 
ИНВАЛИДОВ. 

РАБОТАЯ НА ШАХТЕ, 
АЛЕКСАНДР ОСОБО 
НЕ НУЖДАЛСЯ В 
ДЕНЬГАХ. И ТОЛЬКО 
ТЕПЕРЬ ОСОЗНАЛ, ЧТО 
ПО СВОЕЙ ГЛУПОСТИ 
ВСЮ СВОЮ ЖИЗНЬ И 
ЗАРАБОТКИ ПРОМЕНЯЛ 
НА ЗЕЛЕНОГО ЗМИЯ. 

– КОРМЯТ НАС ХОРОШО. ЧИСТО, В ЛЮБОЙ МОМЕНТ 
МОЖНО ИСКУПАТЬСЯ.
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Справедливый Казахстан 
и пути развития Съезда 
лидеров мировых 
религий

ОБЩЕСТВО

В период напряженных меж-
конфессиональных отношений 
начала ХХI века, обусловленных 
угрозами мирового терроризма и 
религиозного радикализма, Ка-
захстан выступил первой в своем 
роде площадкой, призвавшей к 
диалогу все религии. На сегод-
няшний день во Дворце мира и 
согласия г. Астаны было прове-
дено 7 Съездов лидеров миро-
вых и традиционных религий. 
Собравшись за одним столом, 
представители духовенства смог-
ли поставить перед собой единые 
цели, которые послужили осно-
вой укрепления диалога религий, 
противодействия религиозному 
экстремизму и религиозно-моти-
вационному терроризму. В основе 
обсуждений всегда стоят вопросы 
сотрудничества, толерантности, 
духовно-нравственного воспита-
ния молодежи, мирного урегули-
рования конфликтов и пропаган-
ды общечеловеческих духовных 
ценностей. 

Являясь рабочим органом съез-
да, Секретариат обеспечивает 
подготовку предстоящего съезда 
и рассматривает вопросы реали-

зации решений прошедшего. 8 ок-
тября 2024 года в столице нашего 
государства состоится XXІІ засе-
дание Секретариата Съезда ли-
деров мировых и традиционных 
религий. Заседание Секретариата 
проводится ежегодно согласно 
принятому решению I Съезда, ко-
торый состоялся в 2003 году. 

Под председательством спикера 
Сената Парламента Республики 
Казахстан, руководителя Секре-
тариата Съезда лидеров мировых 
и традиционных религий Мауле-
на Ашимбаева на XXІІ заседании 
Секретариата планируется обмен 
мнениями по итогам VIІ Съезда, 
а также обсуждение повестки дня 
предстоящего, VIIІ Съезда ли-
деров мировых и традиционных 
религий, проведение которого за-
планировано в 2025 г.

Елена ШАРАБУРА,
заведующая сектором 

изучения и анализа проблем 
межконфессиональных 
отношений Ресурсного 

центра молодежи города 
Шахтинска

                Д

Сегодня Республика Казахстан достойно и гордо 
представляет всему миру выстроенную столетиями модель 
межконфессиональных отношений. С начала независимости 
мы транслируем политику, обеспечивающую сохранность 
межконфессионального мира не только в границах нашей 
республики, но и на мировой арене. 

Городской совет ветеранов про-
водит  смотр-конкурс первичных 
ветеранских организаций  города, 
посвященный 90-летию города Ка-
раганды, по номинации «Лучшая 
первичная ветеранская организа-
ция г. Караганды»  по патриоти-
ческому, духовно-нравственному и 
трудовому воспитанию молодежи 
в городе. 

Конкурс проводится с целью 
изучения постановки работы пер-
вичных ветеранских организаций  
города, в нем  принимают участие 
первичные ветеранские организа-
ции районов  имени Казыбек би  и  
Алихана Бокейхана. Победители и 
призеры награждаются дипломами и 
денежными премиями. 

Первичным ветеранским орга-
низациям необходимо представить 
материалы, соответствующие теме 
конкурса, по  патриотической, ду-
ховно-нравственной, трудовой на-
правленности воспитания молодежи. 
Представить материалы, отражаю-
щие деятельность первичных вете-

ранских организаций в средствах 
массовой информации. Подробно 
отразить способы, формы, методы 
решения задач патриотического, ду-
ховно-нравственного воспитания 
молодежи, противодействия религи-
озному экстремизму в молодежной 
среде. Конкурсные материалы необ-
ходимо иллюстрировать фотокарточ-
ками, положительными примерами 
проведенных мероприятий, а также 
соблюсти культуру и эстетику оформ-
ления конкурсных материалов.

Прием конкурсных материалов осу-
ществляется с 25 сентября 2024 года по 
25 октября 2024 года в городском сове-
те ветеранов по адресу: г. Караганда, ул. 
Гоголя, 34, каб. 204, тел.: 300799, в со-
вете ветеранов района имени Казыбек 
би  г. Караганды по адресу: г. Караган-
да, ул. Чкалова, 8, каб. 14,  тел.: 780204, 
а также в совете ветеранов района Али-
хана Бокейхана  г. Караганды  по адре-
су:  г. Караганда,  ул. Архитектурная, 
13, каб. 107, тел.: 355908.

Карагандинский городской 
совет ветеранов

К СВЕДЕНИЮ

Конкурс ветеранов

Сайт сканвордов «Серые клеточки» www.graycell.ru
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С 15 по 19 октября в 
Караганде в очередной 
раз пройдет юбилейный, 
XXV Международный 
фестиваль «Әуенді 
Сарыарқа». В течение 
четырех дней зрители 
смогут оценить музыку 
различных стилей и 
жанров, послушать 
классические, народные, 
духовые инструменты, 
джаз и насладиться 
выступлениями 
прославленных 
исполнителей из разных 
стран.

Торжественное открытие фе-
стиваля пройдет 15 октября на 
сцене Театра им. К. Станис-
лавского. Любителей народной 
музыки порадует известными 
композициями фольклорный 
ансамбль «Арка сазы» (художе-
ственный руководитель – деятель 
культуры Байгара Садвакасов).

Участники программы – заслу-
женные деятели РК Едиль Кусаи-
нов, Дауренбек Аркенов, отличник 
культуры Ержан Базарбеков. Также 
в день открытия мероприятия вы-
ступят лауреаты международных 
конкурсов Курмаш Ыбышев, Зауре 
Жакешова, Ришат Шабденов, Гуль-
мира Тапай, Медет Осатаев, Нұр-
лытаң Саятқызы, Тлеужан Корда-
баева, Алтай Усенов. Украсят вечер 
неповторимые танцевальные номе-
ра фольклорно-хореографического 
ансамбля «Акку».

Во второй день фестиваля, 16 
октября, на сцене Дворца куль-
туры горняков выступит Госу-
дарственный духовой оркестр 

РК. Этот творческий коллектив, 
созданный в 1990 году, своим 
мастерским исполнением произ-
ведений казахских композиторов 
удостоился внимания слушателей 
всего мира. В нем играют музы-
канты-лауреаты и дипломанты 
республиканских и международ-
ных конкурсов, получившие ми-
ровое признание. В репертуаре 
Государственного духового орке-
стра – свыше двухсот концертных 
программ. Известные дирижеры 

и музыканты России, Германии, 
США, Франции, Англии, Китая 
не раз отмечали высокий профес-
сионализм музыкантов, безупреч-
ную интонацию и виртуозное вла-
дение инструментами, идеальную 
слаженность игры всех групп, 
богатейший тембр звучания, на-
сыщенный репертуар. Одно из 
последних достижений коллекти-
ва – «Гран-при» Международного 
онлайн-конкурса «Марши наших 
побед» (Россия).

Перед карагандинцами высту-
пят солисты коллектива: заслу-
женный деятель РК Игорь Благо-
дарный, лауреат международных 
конкурсов Береке Енкебаева. 
Художественный руководитель и 
главный дирижер – заслуженный 
деятель РК, профессор Канат Ах-
метов. Дирижер – Жанат Абылка-
сымов.

17 октября меломанов ждут в 
Концертном зале «Шалкыма». 
Классической и национальной 

музыкой нас порадует Акаде-
мический оркестр казахских 
народных инструментов имени 
Таттимбета. Участники програм-
мы – заслуженный артист Кыр-
гызстана Айбек Саралаев (вокал, 
г. Бишкек); деятель культуры РК 
Олжас Сулейменов (домбра, г. 
Астана). Дирижеры – народный 
артист Кыргызстана Бакыт Тиле-
генов, художественный руково-
дитель оркестра – заслуженный 
деятель РК Абдугалисын Шокан-

баев. Главный дирижер – отлич-
ник культуры Ерлан Бактыгерей. 

Концертный зал «Шалкыма» 
распахнет двери для любителей 
классики и 18 октября. В этот 
вечер для нас сыграет Караган-
динский академический симфо-
нический оркестр имени Е. Рах-
мадиева. Своим неповторимым 
мастерством гостей порадует со-
листка, лауреат международных 
конкурсов Меруерт Карменова 
(скрипка, Бельгия). Дирижер – 
Айдар Торыбаев (Украина).

И, наконец, фестиваль завершит-
ся бесценным подарком для цени-
телей джазовой музыки. 19 октября 
Театр им. С. Сейфуллина пригла-
шает на открытие ХХХII концерт-
ного сезона джазового оркестра. 
Участники встречи – Рафаэль Пе-
тросян (фортепиано, Армения); 
Сона Гюлхасян (вокал, Армения); 
дирижер – заслуженный деятель 
РК Игорь Андрейченко. Этот уни-
кальный музыкальный праздник 
обещает быть незабываемым бла-
годаря яркому созвездию талант-
ливых исполнителей. В этот вечер 
всех ожидают незабываемые мело-
дии, виртуозная игра музыкантов и 
неповторимая атмосфера, создан-
ная специально для истинных це-
нителей джаза.

Фестиваль ждет своего зрителя. 
Не упустите возможность оку-
нуться в мир гармонии звуков и 
насладиться каждым мгновением 
этих удивительных концертов.

Лиэль СТЕПКИНА
Афиши КО им. К. Байжанова

Среди молодежи первое 
место заняла наша восходя-
щая звезда из Балхаша Гаухар 
Сайляубек, которую трениру-
ет Дулат Саметов. Лучшим 
среди старших юношей стал 
Дамир Кадиров, Артур Ге-
бель взял «бронзу». Эти пар-
ни – воспитанники караган-
динской спортивной школы 
единоборств, их наставник 
– Александр Логинов.

Стоит отметить, что кик-
боксинг в нашем регионе 
развивается отличными тем-
пами. Недавно в Будапеш-
те прошел чемпионат мира 
среди молодежи и юношей 
по кикбоксингу, в котором 
участвовали 812 бойцов из 
53 стран. Карагандинскую 

область представляли три 
спортсмена, и все они прие-
хали из Венгрии с награда-
ми. Первое место среди юно-
шей занял Ғалым Нұрəлі, 
а третье – Дамир Кадиров. 
Бронзовую награду среди 
молодежи завоевала Гаухар 
Сайляубек. 

Отметим, что Кубок мира 
в Ташкенте рассматривает-
ся как значительный этап на 
пути включения кикбоксин-
га в программу Олимпий-
ских игр 2028 года, что от-
крывает новые возможности 
для молодых бойцов.

Соб. инф.
Фото областного 

управления физической 
культуры и спорта

Спортивный праздник посвятили 
памяти государственного и обществен-
ного деятеля РК Султана Досмагам-
бетова. В этом году в соревнованиях 
приняли участие не только педагоги, 
сотрудники и студенты университета 
им. Букетова, но и три гостевые ко-
манды – Карагандинского медицин-
ского университета, Карагандинской 
академии МВД РК им. Б. Бейсенова и 
Карагандинской областной дирекции 
радиотелевещания «Otau TV».

В течение недели турнир был цен-
тральным спортивным событием, к 
которому было привлечено внимание 
спортивной общественности, коллек-
тива университета. Участники демон-
стрировали командный дух, единство 
и стремление к победе, благодаря 
чему каждый матч был наполнен кра-
сивыми голами, быстрыми атаками и 
яркими моментами. В завершающий 
день соревнования проходили реша-
ющие встречи за Кубок победителя. В 

финале состоялась игра между двумя 
факультетами университета – фут-
больными командами кафедры физи-
ческой культуры и спорта и кафедры 
математики и информационных тех-
нологий. 

– Турнир проводится в четвертый 
раз при поддержке ректората. Ко-
манды в этом году миксовые, в их 
составе играли педагоги, студенты и 
легионеры. За счет этого игры стали 
динамичными и интересными. Вы 
сами видите, какие эмоции бушуют 
в зале. С каждым годом наш турнир 
набирает популярность, появляют-
ся новые команды. Главная цель 
– это пропаганда здорового образа 
жизни среди молодежи. А в целом 
мини-футбол одна из самых попу-
лярных игр в Караганде, – поделил-
ся старший преподаватель кафедры 
циклических видов спорта КарУ 
имени Е.А. Букетова Юрий Карака-
сиди.

В торжественной церемонии за-
крытия турнира приняли участие 
ректор Карагандинского универси-
тета имени Е.А. Букетова Нурлан 
Дулатбеков, почетный деятель спор-
та Республики Казахстан, президент 
Федерации кикбоксинга Караган-
динской области Ерлан Досмагамбе-
тов, педагоги и студенты.

– Это здание, в котором мы сей-
час находимся, было построено 
благодаря Султану Досмагамбетову. 
Он очень много сделал для нашего 
университета. Я хотел бы выразить 
огромную благодарность всем, кто 
помог организовать турнир. Особые 
слова благодарности адресуем Ерла-
ну Досмагамбетову, который активно 
поддерживает спорт. На турнире нет 
проигравших, мы все – победители. 
Потому что спорт и здоровый образ 
жизни дарят позитивное настроение, 
– сказал Нурлан Дулатбеков.

Е. Досмагамбетов в свою очередь 

выразил благодарность руководству 
университета за организацию турни-
ра, который стал настоящим праздни-
ком спорта.

В этом году призовой фонд соста-
вил более 1 миллиона тенге. В резуль-
тате упорной борьбы чемпионом тур-
нира и обладателем Кубка победителя 
стала команда факультета физической 
культуры и спорта университета им. 
Букетова. Почетное второе место за-
воевала мини-футбольная дружина 
факультета математики и информа-
ционных технологий, «бронза» – у 
команды Карагандинской областной 
дирекции радиотелевещания «Otau 
TV». Призеров наградили диплома-
ми, медалями и денежными сертифи-
катами. Кроме того, денежных призов 
и грамот удостоились отличившиеся 
игроки и болельщики. 

Кайрат БЛЯЛОВ
Фото 

Александра МАРЧЕНКО

Мелодии мира в сердце Сарыарки

СПОРТИВНАЯ НАЦИЯ

Торжество победителей
В спортивном комплексе «JS- Жігіттің сұлтаны» Карагандинского университета имени Е.А. Букетова состоялась церемония 
награждения победителей турнира по мини-футболу «Buketov Research University-2024» среди профессорско-преподавательского 
состава, сотрудников, докторантов, студентов и легионеров. 

ЗНАЙ НАШИХ!

Вперед, бойцы!
В Ташкенте прошел Кубок мира по кикбоксингу. 
В нем приняли участие 1200 бойцов из 53 стран. 
В составе сборной Казахстана от Карагандинской 
области в этом мировом первенстве бились за 
победу три спортсмена, и все они завоевали медали.
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